

Histoire contemporaine du Maghreb de 1830 à nos jours [Jean Ganiage]

Autor(en): **Pedrazzini, Dominic**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **139 (1994)**

Heft 10

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Histoire contemporaine du Maghreb

Présentation par le lieutenant-colonel Dominic Pedrazzini

Professeur à l'Université de Tunis et à la Sorbonne, Jean Ganiage s'est spécialisé dans l'histoire des relations internationales africaines aux XIX^e et XX^e siècles. Son ouvrage¹ comprend deux parties principales: l'Afrique du Nord, de 1830 à 1914 et de la Première Guerre mondiale à nos jours. Il traite les trois puissances maghrébines: l'Algérie, la Tunisie et le Maroc, préférant présenter en parallèle trois histoires nationales, plutôt qu'une synthèse. Or, la conquête française et l'extension de la colonisation apportèrent d'énormes bouleversements dans des pays dont les genres de vie, l'organisation politique étaient pratiquement les mêmes depuis les origines jusqu'à la période de 1914: cela ne se prête guère à des regroupements significatifs. Entre l'Algérie et les Etats voisins, les contrastes de l'évolution et la discordance de la chronologie ne peuvent conduire qu'à un découpage arbitraire et à un plan difficile à justifier.

Depuis plus d'un siècle et demi, le destin de l'Afrique du Nord est lié à celui de la France, à travers une histoire agitée et parfois dramatique. Du coup d'éventail du dey d'Alger sur la tête de l'émissaire français, à la chute du président Bendjedid et à l'émergence du FIS, du traité du Bardo (1881) à l'éviction de Bourguiba, de l'affaire d'Agadir (1911) à la «Marche verte» d'Hassan II, les évolutions et mutations des trois pays du Maghreb ont toujours eu sur les Français des effets considérables. Les liens affectifs, culturels, linguistiques, politiques et économiques ont pu changer

de nature, ils ne sont pas dissous avec les indépendances.

D'où notre intérêt de découvrir et de suivre l'histoire parallèle des trois pays en remontant à un passé relativement ancien. N'est-ce pas, notamment, la colonisation et les résistances qu'elle a suscitées qui ont, pour une part, forgé l'identité algérienne?

L'étude des sociétés algérienne, tunisienne et marocaine, de leur vie culturelle et intellectuelle, de l'économie, de l'évolution démographique – aspect essentiel de leur avenir –, qui tiennent ici autant sinon plus de place que le récit des événements, constitue une clef précieuse pour l'intelligence du présent. Il ne nous est pas inutile, comme Suisses, de connaître ces paramètres, non seulement en raison de l'émigration suisse en Afrique du Nord, mais surtout à cause de l'amplitude des répercussions de la situation politico-économique de ces pays sur toute l'Europe.

En effet, l'expérience de ces dernières années a montré que la force des armes cédait parfois devant les mouvements populaires. Rien n'est joué, mais l'avenir des trois pays du Maghreb paraît également incertain. En cas de submersion intégriste s'ajouteraient aux risques de désordre et de récession économique les conséquences d'une rupture décisive avec l'Occident. S'accroîtraient aussi les menaces d'une éruption militaire terrifiante.

D. M.

¹ Ganiage Jean: *Histoire contemporaine du Maghreb de 1830 à nos jours*. Paris, Fayard, 1994. 822 pp.